

Finanzierung des Leistungssports in der Schweiz Analyse der Bedeutung von Stiftungen

Severin Florian Fankhauser

Master thesis in Sport Science

Einleitung: Kommerzialisierung des Sports ist ein aktueller Trend in der globalisierten Gesellschaft, in der die Anzahl der olympischen Medaillen für jede Nation immer wichtiger wird (Kempf et al., 2021, S.10). Der Leistungssport kostet die öffentliche Hand und Privatpersonen viel Geld (Kempf et al. 2014). Deswegen werden mögliche Finanzierungsquellen immer wichtiger, besonders weil seitens des Staates und Swiss Olympic nicht alle Sportarten gleich stark finanziert werden (Kempf et al. 2021, S. 65-67). Aus diesem Grund setzt sich die vorliegende Arbeit mit der Thematik auseinander inwiefern Stiftungen für den Leistungssport relevant sind.

Ziel: In dieser Arbeit geht es darum einen Überblick über die Finanzierungsmöglichkeiten von privaten Stiftungen im Leistungssport zu bekommen. Dabei werden die Bereiche des Leistungssports identifiziert und die Stiftungen, welche den Leistungssport unterstützen oder potenziell unterstützen könnten, deklariert. Des Weiteren wird untersucht, welche Bereiche des Leistungssports seitens der Stiftungen unterstützt werden.

Methode: Mittels einer Literaturrecherche und einer Datenbankenuntersuchung wurden die wissenschaftlich basierten Quellen gewonnen und analysiert. Durch die Bildung von Kategorien und Subkategorien wurden die verschiedenen Bereiche des Leistungssports abgegrenzt. Für die Kategorien und Subkategorien wurde das Prinzip der hermeneutischen Spirale und Inhaltsanalyse nach Mayring (2010) angewandt. Zur Identifikation der Stiftungen wurden drei Stiftungsverzeichnisse mit den Kategorien, Subkategorien und allen Leistungssportarten durchsucht.

Resultate: Als Ergebnis davon wurden die Bereiche, die den Leistungssport ausmachen, in ein Kategoriensystem zusammengefasst und darin beschrieben. Weiter wurden 316 leistungssportunterstützende oder potenziell leistungssportunterstützende Stiftungen identifiziert, wie auch jene Bereiche des Leistungssports die sie unterstützen.

Schlussfolgerung: Dabei wurde festgestellt, dass Sportarten die in der Schweiz populär sind viel öfter von Stiftungen unterstützt werden als Randsportarten. Die Auswahl der Stiftungen welche potenziell den Leistungssport unterstützen könnten, erwies sich als kompliziert.

Dr. Thomas Wyss